

## EN LA BIBLIOTECA RAÚL RANGEL FRÍAS

# Fondo Hernán Solís Garza

Adriana Álvarez Tovar

“Siempre maestro y alumno tratamos al enfermo psíquico con categoría de humano, y sus problemas nunca estuvieron lejos de nuestro corazón...”

Hernán Solís Garza, 1962<sup>1</sup>

La Biblioteca Universitaria Raúl Rangel Frías alberga en su recinto la biblioteca personal de uno de sus más destacados egresados, el doctor Hernán Solís Garza. La donación póstuma que realizó la familia del doctor consiste en un acervo bibliográfico, hemerográfico, archivístico y fotográfico, así como en piezas de arte, muebles y objetos personales que en total suman 7 mil 540 unidades.

### El hombre detrás de la biblioteca

El doctor Solís ha sido descrito como un hombre dedicado a su trabajo y familia. Nacido en Tamaulipas, estudió la licenciatura en Medicina en la UANL (1950-1956), fue maestro, traductor, psiquiatra y escritor. Estudió su posgrado en Psiquiatría en Estados Unidos de América, posteriormente regresó a



la ciudad de Monterrey para fundar su propia clínica y trabajar como docente en diferentes escuelas como lo son: la Facultad de Medicina y la Escuela de Enfermería de la UANL, el Colegio Normal Labastida, la Escuela Normal Superior y la Escuela de Trabajo Social Cervantes. Es en esta época cuando participa en la fundación de la Sociedad de Medicina Psicosomática de Monterrey y la Unidad de Psiquiatría del Hospital Universitario, donde fungió como director.

Continúa su formación psicoanalítica con José Luis González Chagoyán en la Ciudad de México

para luego volver definitivamente a Monterrey, dedicarse a su consultorio y a la docencia. Se afilia a tres instituciones internacionales: la Federación Latinoamericana de Psicoterapia Analítica de Grupo, la Federación Psicoanalítica de América Latina (FEPAL) y la Asociación Internacional de Psicoterapia de Grupo. Participa en diferentes publicaciones a través del mundo, por ejemplo, en Nueva York, Londres, Buenos Aires y Río de Janeiro.

Colabora, además, en la fundación de la Sociedad Analítica de Grupo de Monterrey (SAGMO) y la Sociedad Regiomontana de Psi-



Inauguración de la Sala “Dr. Hernán Solís Garza” el 19 de enero de 2011. Además del rector Jesús Ancer Rodríguez, fueron testigos María del Socorro Olivares, esposa del maestro Solís Garza, sus cuatro hijos: Dulce María, José Cuauhtémoc, José Luis y Óscar Ricardo; además autoridades universitarias, familiares y amigos.

coanálisis AC (ARPAC), obteniendo la presidencia y dirección de la primera, así como la presidencia y representación de la segunda. Escribe cuentos para el suplemento “Aquí vamos” del periódico *El Porvenir* y lanza los libros *Los que se creen dioses*, *Mexicanos del norte* y *La pluma es la lengua del alma*, colaborando a la par con revistas como *Conciencia libre*.

### El acervo

Considerando la amplia formación del doctor, no es sorpresa la copiosa cantidad de libros y material hemerográfico que reunió a lo largo de su vida. Su colección privada se integró a lo largo de varias etapas: cuando el doctor Hernán Solís residía en Estados Unidos comenzó a comprar libros de su especialidad médica y clásicos de la literatura y, después de su regreso a Monterrey, inicia su afición a coleccionar primeras ediciones de autores latinoamericanos. Cuando radicó en la Ciudad de México adquirió la mayoría de sus volúmenes psicoanalíticos y de filosofía, no son pocos los ejemplares que le fueron obsequiados, lo que habla de su brillante desempeño como docente. Finalmente, logra reunir sus bibliotecas al construir una casa con consultorio aledaño en Monterrey.

El tópico principal del acervo corresponde a la especialidad del doctor Solís: la psicología, la psiquiatría y el psicoanálisis, contando con más de 700 ejemplares de múltiples vertientes, como son la familia, el trabajo, dinámicas de grupo, sexualidad, género y trastornos



mentales, donde autores como Erik Erikson, Sigmund Freud y Erich Fromm llaman inmediatamente la atención por la influencia de sus trabajos. Siendo un hombre de variados intereses encontramos también las obras de autores como Isaac Asimov, René Descartes y Carl Sagan. En el ámbito de los estudios culturales tenemos a Claude Lévi-Strauss, Herbert Marcuse y Umberto Eco, por mencionar algunos. De igual forma destacan las obras

literarias de Gabriel García Márquez, Jeffrey Moussaieff Masson, entre otros.

Desde luego, el acervo del doctor Solís Garza también cuenta con publicaciones de su autoría, con más de 175 trabajos difundidos a nivel nacional e internacional, pues no conforme con hacer excelentes aportaciones en el ámbito de la medicina psiquiátrica, el fecundo trabajo de investigación del doctor Solís produjo por igual monografías,

ensayos, artículos, críticas y traducciones, así como obras dedicadas al psicoanálisis para el público especializado y cuentos de su entrañable pueblo natal dirigidos a la población en general.

Hoy, la Universidad Autónoma de Nuevo León se encarga de hacer honor a su trabajo y a sus libros, resguardándolos con el estricto orden que lo caracterizaba y permitiendo que su legado inspire a las nuevas generaciones.

#### Nota

<sup>1</sup> Fragmento de una carta dirigida al director de la Facultad de Medicina, doctor Marco Antonio Ugartechea, fechada el 5 de diciembre de 1962.

#### Bibliografía

Armendariz, E. (27 de enero de 2011). UANL Noticias Institucional. Recuperado el 20 de julio de 2016: <http://www.uanl.mx/noticias/institucional/recibe-acervo-bibliografico-y-cultural-del-doctor-hernan-solis.html>. Olivares, A. (2011). "Hernán, ayer y siempre", *Monterrey Magazine*, 58-59. Solís Garza, H. (2008). *Educación: esa profesión imposible*, Monterrey: UANL.

